

piten ciertamente con los mayores y más opulentos centros de población de Europa y del resto del mundo. Por lo común se nota que no son las Capitales, ni la federal, ni las particulares de los Estados, los centros de más importancia; muchas otras les son muy superiores, lo cual demuestra que es la iniciativa particular y no la influencia del poder público lo que en esta nación despierta la prosperidad.

WASHINGTON, [230,000 hab.], la Capital federal, en el Distrito de Columbia, sobre el Potomac; no tiene mayor importancia en el sentido industrial ni mercantil, pero es la residencia de los Poderes supremos y los costosos edificios [El Capitolio, la Casa Blanca, el Observatorio, el Arsenal,] que posee, le dan cierto carácter monumental.

La verdadera metrópoli comercial de la Unión, es NUEVA-YORK, (1.694,000 hab.), gran ciudad sobre la isla Manhattan, á la desembocadura del Hudson, y puerto que por su enorme tráfico es, acaso, el tercero del mundo. Forman verdaderos anexos de esta gran ciudad su vecina BROOKLYN, (806,000 h.), unida á ella por un colosal puente colgante, y que es centro de variadas industrias, y también HOBOKEN, (45,000 h.), NEWARK, [180,000 h.], JERSEY CITY, (163,000 h.), etc., que aunque pertenecen á otro Estado distinto, [New Jersey], forman con las dos primeras un conjunto de población y actividad que pocos rivales reconoce.

CHICAGO, (1.646,000 hab. actualmente), en Illinois, sobre el lago Michigan, aspira, y quizá logre, superar á New-York y es centro de una sorprendente actividad mercantil y financiera.—FILADELFIA, (1.046,000 h.), en Pensilvania, ciudad de enorme interés industrial, sobre el Delaware; de una regularidad monótona y desagradable en su aspecto; con afamados establecimientos de Beneficencia é Instrucción. Fué la capital de la primitiva Confederación.—BOSTON, (448,000 h.), capital del Massachusetts, ciudad que á su gran importancia fabril y financiera aduna la reputación de ser el centro de mayor cultura intelectual en toda la nación.—ST. LOUIS, [465,000 h.], en

Missouri, sobre el Mississippi, en la región en que recibe sus mayores afluentes, rico emporio y depósito natural de los productos de los Estados internos.—NUEVA ORLEANS, [298,000 h.], en Luisiana, término de la gran navegación del Mississippi, á unos 130 k. m. del Golfo de México, es el puerto más acreditado en el mundo para la especialidad del comercio exportador de algodón.—SAN FRANCISCO, (246,000 h.), en California, sobre la bahía de su nombre, puerto opulento y centro del valioso tráfico de la Unión con las comarcas del Pacífico y los países del Oriente Asiático.

Entre las verdaderas *maravillas naturales* que existen en algunos puntos de la dilatada superficie de este país, no debe dejar de mencionarse el llamado *Parque Nacional Americano*, en el N. O. del Wyoming, hácia el origen del río Yellowstone, afluente del Missouri, acaso el paraje más pintoresco y abrupto que ofrecen las Montañas Rocallosas; región curiosísima por sus lagos, torrentes y precipicios, y, sobre todo, por el notable número de *geysers* que allí se hallan.—También es digna de mención la *Gran Caverna*, llamada *del Mammoth*, en Kentucky, por ser una de las mayores hasta hoy conocidas.

REPUBLICAS DE CENTRO-AMERICA.

1.—Situación: 8° á 17° 49' lat. N.—Desde el límite S. E. de México hasta el Estado Colombiano de Panamá y entre el Grande Océano y el Mar de las Antillas, toda la parte austral de la América ístmica, (cuya parte boreal corresponde á nuestro país, desde el ístmo de Tehuantepec), lleva el nombre, por cierto bien impropio, de *América Central*, y en ella existen las 5 Repúblicas independientes de GUATEMALA, HONDURAS, SAN SALVADOR ó simplemente SALVADOR, NICARAGUA y COSTA RICA, á más de la colonia inglesa de BELICE, cuya superficie y población respectivas, son de este modo:

GUATEMALA	125,000	km. c.	1,450,000	habs.
HONDURAS	119,000	" "	380,000	" "
SAN SALVADOR	21,000	" "	780,000	" "
NICARAGUA	123,000	" "	310,000	" "
COSTA RICA	54,000	" "	240,000	" "
Colonia de BELICE	18,000	" "	28,000	" "

Sin ocuparnos, por ahora, de *Belice*, que los ingleses llaman más comunmente *Honduras Británico*, territorio ocupado en la época del dominio español, en parte á expensas de Yucatán y en parte de Guatemala, á pretexto de permisos que para el corte de maderas preciosas se otorgaron á súbditos ingleses, y que, con el tiempo, seguramente se extralimitaron, se observará, que, de las cinco pequeñas Repúblicas, tres son próximamente de la misma extensión y dos mucho menores, y con respecto á su población, compuesta en todas ellas por pocos *blancos* y *mestizos*, bastantes *negros*, y gran mayoría de *indígenas* [en buena parte no civilizados y casi libres], que solo en dos de ellas, Guatemala y Salvador, y en ésta última sobre todo, en el sentido relativo, es en las que presenta guarismos de alguna importancia; las tres restantes están muy escasamente habitadas.

2.—El litoral oriental de estas comarcas, sobre el cual no tiene acceso la República del Salvador, es muy poco variado aunque presenta las extensas entrantes de los grandes golfos de Honduras [GUATEMALA Y HONDURAS] y de Mosquitos (NICARAGUA Y COSTA RICA), separados por la ancha saliente que remata hacia el E. el *cabo Gracias á Dios*, en la parte más amplia del territorio centro-americano.—Como detalles secundarios, pueden citarse en la costa de Guatemala la bahía de *Amatique* (LIVINGSTONE) y el muy interno golfo ó lago *Dulce* [IZABÁL]; en la de Honduras las bahías de OMOA y TRUJILLO, á más de numerosas y pequeñas albúferas abiertas sobre las playas bordeadas de bajíos y bancos arenosos. Este mismo carácter conservan las costas de Nicaragua hasta la bahía de GREYTOWN ó SAN JUAN DEL NORTE, cerca de la entrada del río *San Juan*, corriente de desagüe de los grandes lagos interiores. En las de Costa Rica, sólo algunas ensenadas (PUERTO LIMÓN,) y las

lagunas de *Chiriquí*, sembradas de islotes, son de señalarse.

Sobre el Pacífico sí disponen de costas, con más ó menos extensión, todas las cinco Repúblicas. En las que corresponden á Guatemala son de notarse las bahías de CHAMPERICO y SAN JOSÉ; en las del Salvador las de ACAJUTLA y LIBERTAD, abriéndose, después de algunos esteros, el bello *golfo de Fonseca*, sobre el que concurren las costas del Salvador (LA UNION), Honduras (AMAPALA) y Nicaragua, y en el cual se notan algunas islas pequeñas. En el resto de las de Nicaragua hay que citar las ensenadas de REALEJO, CORINTO y SAN JUAN DEL SUR y, hacia su término, el golfo del *Papagayo*, común con Costa Rica, señalándose por último, en las de esta última República, las bahías del *Murciélagu* y *Coronada*, pero, sobre todo, los bastante extensos golfos de *Nicoya* (PUNTA ARENAS), y *Dulce*, situado éste último en el lindero con el vecino Estado de Panamá, perteneciente á la República de Colombia.

Ninguna isla notable pertenece en uno ú otro Océano á las Repúblicas centro-americanas.

3.—La orografía es sencilla de distinguir. La prolongación del eje principal de los Andes colombianos pasa por el istmo de Panamá, y continúa, salvo pequeñas desviaciones, cercana y paralela á la costa del Pacífico, hasta penetrar más tarde á México por el Estado de Chiapas, determinando á través de las cinco repúblicas el eje esencial de dos vertientes generales: *la del Grande Océano*, angosta y con fuertes pendientes, cuyos ríos principales [*Lempa, Choluteca, río Grande,*] no son en realidad sino torrentes, y *la del mar de las Antillas*, más amplia y con planos más moderados, aunque en todo caso siempre escabrosa y quebrada por el gran número de sierras y ramificaciones secundarias que del sistema general se desprenden. Al S. E. del golfo de Fonseca y en territorio de Nicaragua, se nota una derivación notable, que aísla, describiendo una verdadera herradura, la depresión en que se forman las cuencas de los *lagos de Managua* (47 m. altitud) y *Nicaragua* (40 m.), hermosos depósitos ligados por el río *Panaloya*, desagüe del primero sobre el se-

gundo, y que por el río *San Juan* tienen un desagüe común sobre al mar de las Antillas. La escasa elevación que ofrece el segundo lago, que además es el más espacioso, y la poca anchura del macizo de montañas, llamado *istmo de Rivas*, que lo separa del Pacífico, en el cual se encuentra el *desfiladero de Giscoyol*, sólo elevado 6 m. sobre el nivel del lago, **han permitido pensar en aprovechar la feliz disposición natural que ofrece la región** como base para uno de los más acreditados proyectos ideados para la canalización entre los dos Océanos.

Algo más al N. y del macizo de las sierras *Choluteca* y *Misoca*, se desprende hacia el E. una serie de serranías cuyos últimos estribos van á concluir sobre la costa, distribuyendo las aguas que van directamente al mar de las Antillas [ríos *Grande*, *Bluenfield*, *Segovia*], en diverso sentido á las que se vierten al Golfo de Honduras [*Ulúa*, *Motagua*, *Polochic*]. La continuación del macizo sostiene, en el Salvador y Guatemala, un conjunto de mesetas sucesivas, originando al N. O. de la última República, en el nudo de los Altos ó *Quetzaltenango*, el arranque de un sistema de sierras [*Totonicapan*, *Verapaz*, *Petén*.] que, penetrando luego á México, vá á cruzar con débiles alturas nuestros Estados peninsulares, sirviendo de eje al procurrente de Yucatán, y terminando sobre el cabo Catoche sirviendo para separar los tributarios del golfo de Honduras de los que, pasando á nuestro territorio, [*Mescalapa*, más adelante *Grijalva*, y *Usumacinta*], se vierten en el de México.

En todas las cadenas centro americanas, sobre todo en el eje principal, domina un intenso carácter de **manifiesta actividad volcánica que se revela por las erupciones espantosas de numerosos cráteres**, [en conjunto se señalan hasta 87 volcanes, de los cuales 35 son activos,] y por los terribles terremotos que, con harta frecuencia, han destruido florecientes poblaciones.

De tan numerosos volcanes, unos son notables por existir en las montañas más altas (*Acatengo*, 3,900 m.; el *de Agua*, 3,700 y *de Fuego*, *Atitlán*, 3,570, en Guatemala y el *Irazú*, 3,500 en

Costa Rica); otros, por el temible poder de sus erupciones (*Izalco*, *San Vicente*, *San Miguel*, en el Salvador; *Cosigüina*, *Masaya*, en Nicaragua); y otros, en fin, por la singularidad de su posición, como el *Momotombito*, dentro del lago de Managua y los de *Ometepec* y *Zapatero*, en las isletas del lago de Nicaragua.

4.—Ardiente é insalubre el clima en los lugares bajos, lo es menos en los elevados, sin que en ningunos se perciban cambios muy sensibles de temperatura. Comarcas tropicales, en ellas abundan los más ricos productos vegetales: el *café*, *algodón*, *vainilla*, *añil*, *caña de azúcar* y *maderas preciosas*, son comunes á todas las repúblicas, aparte de estimadas é infinitas plantas peculiares de *gomas y resinas medicinales*. En el reino animal la fauna indígena es variada, principalmente en *aves magníficas* y los *ganados* domésticos abundan, sobre todo en las bajas planicies orientales.—En el reino mineral existen, sin duda, valiosas riquezas, que apenas se explotan en mínima escala. Poco ó nada se puede decir de la industria manufacturera; en estos, como en todos los países latino-americanos, **no existe realmente el carácter fabril entre los factores económicos de la riqueza pública**, sin que, no obstante, estén desatendidas las artes manuales en la producción de artefactos de consumo local.—El comercio, en consecuencia, consiste esencialmente en la importación de artículos de manufactura europea ó norte-americana á cambio de la exportación de frutos agrícolas, materias primas ó productos de industrias extractivas. Su monto aproximado es de este modo:

Guatemala: (import. \$7.500,000; export. \$14.000,000, principalmente *café*, *añil*, *cochinilla*).

Salvador: (import. \$2.400,000; export. \$7.500,000, *café*, *añil*, *azúcar*, *alguna plata*).

Honduras: [import. \$2.000,000; export. \$3.300,000, *frutas*, *maderas preciosas*, *caucho*, *pieles*].

Nicaragua: (import. \$2.000,000; export. \$1.500,000, *azúcar*, *café*, *algodón*).

Costa Rica: (import. \$6.700,000; export. \$10.800,000, *café, frutas, pieles, algunos metales*).

Los medios de comunicación son en todas partes en extremo imperfectos; ni caminos, ni ferrocarriles hay dignos de mención particular.

5.—El nombre de CENTRO-AMERICA es el de una reminiscencia política para estos países, que después de emanciparse de España y de separarse de la unión momentánea que formaron con México, compusieron, hasta 1839, una *Confederación* con aquel nombre. Desde entonces, cada uno de los cinco Estados que la integraron ha existido como nación independiente, sin brillo, ni prestigio, expuestos á todo género de atropellos exteriores y á frecuentísimos disturbios internos. **Entre las clases pensadoras de la población existe la evidencia de lo útil que sería, para la respetabilidad común, la reanudación de la Union**, bajo alguna forma que dejara, no obstante, á cada República su soberanía nacional, pero los trastornos que en cada una surgen á cada momento, fruto de la falta de educación política, han impedido hasta hoy que se realice el pensamiento y quizá lo malogren para siempre. Ultimamente parecían haber llegado á un cierto arreglo de Unión, al que solo parecía faltar llevarlo á la práctica; la última revolución triunfante en el Salvador lo hizo abortar. No parece, pues, fácil que en estos pequeños Estados, celosos los unos de los otros, y en que por lo común domina el militarismo imperante, pueda establecerse una conciliación que para todos sería útil y benéfica seguramente.

Cada República posee su constitución central respectiva, que con pequeñas variantes, es casi semejante en todas. Un Congreso de representantes y un Presidente electivo ejercen el poder; pero se ha visto con frecuencia que cualquier caudillo, jefe del partido vencedor, haga uso del poder á discreción.—La religión *católica* domina en el conjunto de la población civilizada; los indígenas, masas sin instrucción, profesan *prácticas idólatras*.

Las Capitales y ciudades principales son respectivamente, en Guatemala: GUATEMALA, (70,000 hab.), la única ciudad de alguna importancia en toda Centro-América, *Verapaz ó Cobán* [20,000] y *Quetzaltenango*;—en el Salvador: SAN SALVADOR [20,000], muy castigada por los terremotos, y *Sonsonate* (13,000);—en Honduras: TEGUCIGALPA, (12,000), actual capital y *Comayagua* (10,000), que lo fué antes;—en Nicaragua: MANAGUA, (17,000), cerca del lago, *Leon*, (30,000, anterior capital y *Granada*;—y en Costa Rica: SAN JOSÉ [24,000] y *Cartago*, poco importantes.—Los puertos principales ya quedaron mencionados al describir la configuración litoral.

REPUBLICAS HAITIANA Y DOMINICANA.

1.—En la grande isla de HAITÍ ó SANTO DOMINGO [18° á 20° lat. N.] la mayor, después de Cuba, entre las grandes Antillas, existen **estas dos únicas Repúblicas independientes en la América insular**, ocupando la primera, la parte occidental de la isla con 28,000 km. c. y 958,000 hab. y la segunda todo el resto, con superficie bastante mayor de 48,500 km. c., pero con solo 420,000 hab.—En las dos la población se compone, por principal mayoría, de *negros y mulatos*, con muy pocos *blancos criollos*, de origen francés y español, respectivamente, y alguna escasa población inmigrada de procedencia europea ó norteamericana.

2.—Las costas de la de HAITÍ rematan al N. O. por dos prolongadas penínsulas, terminadas por los cabos *San Nicolás* y *Tiburón*, entre las cuales se abre el extenso golfo de GONAÏVE, con la isla de ese nombre, entre la cual y la costa se establece la bahía de PORT-AU-PRINCE. La isla de la *Tortuga* y la bahía de *Manzanillo* se perciben en la costa del N. de la República.

El extremo oriental de la DOMINICANA y de toda la isla está también formado por otra península, con el cabo *Engaño* por

término, y entre ella y la de SAMANÁ se forma la magnífica bahía de este último nombre. Las costas del N. no ofrecen sino ensenadas poco notables, entre ellas la de PUERTO PLATA; pero las del S., con las bahías de NEYVA, AZUA y STO. DOMINGO, ofrecen variedad algo mayor.

3.—Como en todas las Antillas, los mayores relieves se encuentran sobre el centro de la isla, notándose un eje principal, (*Montes del Cibao*), que la recorre en toda su extensión, y diversos contrafuertes paralelos que se prolongan hasta las penínsulas terminales. Esta disposición que hace muy montuosa la isla, produce diversos valles longitudinales recorridos por los principales ríos (*Artibonita, Yaque, Yana, Neyva*, etc.) y algunas bellas depresiones ocupadas por lagos pintorescos [lago *Enriquillo* ó *Caguani* y el lago de *Fondo*].

Con los caracteres de clima comunes á todas estas islas, es decir, en extremo cálidas, húmedas y malsanas las tierras bajas, pero más salubres las elevadas; con largos períodos de lluvias y cortos de sequías; la isla es muy fecunda en los mejores frutos de los trópicos, pero la incuria de la población apenas sí aprovecha algunos pocos, (*azúcar, algodón, café, cochinilla y frutas*). Los *ganados* no ofrecen mayor interés y la minería (*oro, plata, cobre*), se halla en total estado de descuido.—Los medios de comunicación son muy escasos y el comercio bien poco activo en ambas Repúblicas, las que reciben manufacturado, principalmente de los Estados Unidos, todo lo que consumen, incluso las harinas y otros comestibles de primera necesidad. En consecuencia la industria es enteramente nula ó insignificante.

4—**Emancipados, sin duda prematuramente, dado el imperfecto estado de organización social de sus pueblos,** HAITÍ del dominio francés y SANTO DOMINGO del español, están hoy ambos países constituidos como Repúblicas representativas, después de haber ensayado diversas formas de gobierno y pasado por largos períodos de revoluciones sucesivas, sin que parezcan haber adquirido aún la tranquila estabilidad de

instituciones definitivas, indispensable para el bienestar de cualquier pueblo.—En la *Haitiana*, una Asamblea Nacional, compuesta por dos Cámaras y un Presidente ejecutivo, electo por ellas, son los depositarios del poder.—En la *Dominicana* no hay más que una Cámara de representantes por las provincias, y el Presidente debe ser electo por el pueblo.—La lengua francesa, bastante corrompida, es la usual y dominante en la primera, lo mismo que la española lo es en la segunda, pero existe á la vez el uso de dialectos especiales, verdadera é incoherente mezcla de voces de distintas lenguas, muy hablados por la generalidad.—La religión católica es la de ambos Estados, con tolerancia de las demás creencias; entre los negros existen *prácticas supersticiosas*, emanadas de los cultos africanos.

La capital de la República Haitiana es PORT-AU-PRINCE, [33,000]; *Cabo Haitiano*, [8,000], *Gonaïve*, [6,000] y *los Cayos*, son después los puertos y principales poblaciones.—En la Dominicana, la ciudad de SANTO DOMINGO, (16,000 hab.), la primera población que los españoles fundaron en América, es la capital; *Santiago de la Vega*, (10,000 h.); *Samaná* y *Azúa*, las demás principales.

AMERICA DEL SUR.

LAS REPUBLICAS ANDINAS.

1.—Recorridas sin interrupción por el gran sistema de los Andes, que con sus diversas ramificaciones establece entre todas ellas un rasgo geográfico común, se encuentran á lo largo de las costas occidentales y boreales de la América del Sur, seis importantes Repúblicas de origen análogo, de carácter político y social semejante y llamadas, acaso, á iguales destinos, por la casi identidad de sus condiciones geográficas.—Dos de ellas, COLOMBIA y VENEZUELA, corresponden á la región boreal del sistema andino; tres á la parte media del mismo, ECUADOR, PERU y BOLIVIA, y, una sola á la

austral, CHILE; existiendo en las seis una disposición física enteramente peculiar que establece la unidad de su carácter.—En cada una se puede distinguir una región litoral, (*cisandina*), entre los Andes y el mar; otra, (*andina*), formada por los valles y las mesas que en las alturas de las Codilleras se establecen por medio de su vigorosa accidentación y la tercera, [*transandina*],—de la que solo carece la de Chile,—formada sobre las pendientes interiores del sistema, hacia las planicies orientales en las que toman origen las cabezas de los grandes ríos de la vertiente atlántica.—Todas ellas son extensas, ricas por sus productos naturales y, en todas, las análogas condiciones de un temperamento social vigoroso, forman un lazo fraternal que aduna mejor sus elementos.

Estudiaremos á cada una de ellas sucesivamente.

1.—COLOMBIA.

2.—Situación: 1° lat. S. y 12° lat. N.; entre el Pacífico y el mar de las Antillas y con límites indecisos con Venezuela, Brasil y Ecuador, así como con Costa Rica en la región del istmo, cuya incertidumbre de fronteras es, como ya se ha dicho, muy común entre todas las naciones latino-americanas.—**Ocupa Colombia, entre todos los países de Sud-América, la posición geográfica más ventajosa, pues ninguno otro asienta sus intereses sobre los dos Océanos,** pues aunque es cierto que Chile posee el dominio del estrecho de Magallanes, el extremo alejamiento austral y las condiciones de peligrosa navegación darán siempre poco interés á ese distante paso, mientras que, **con la no remota canalización en el istmo de Panamá, Colombia verá cruzar sobre su territorio una gran parte del tráfico universal.**—Los datos acerca de la superficie, 1,330,000 km. c. y población de 4,000,000 de hab., son muy inciertos.—La población está compuesta de una fuerte mayoría de *indígenas*, bastantes *blancos criollos* y *mestizos* y no pocos *negros* y *mulatos*, no siendo, hasta hoy, notable el aumento que le proporciona la inmigración.

3.—Los litorales del N. son en lo general, bajos y malsanos, pero ofrecen algunos detalles importantes. A más de las bahías de *Chagres*, *ASPINWALL*, ó *COLÓN* y *SAN BLAS*, notables como puntos propuestos para cabezas del Canal en algunos de los varios proyectos indicados para la comunicación interoceánica, debe notarse la *bahía de Urabá*, prolongación interna del *golfo de Darien*, en la que desagua el *río Atrato*, sobre cuya navegación se cuenta en otro proyecto analogo, según el cual, uniendo el río con un canal que corte la cadena occidental de los Andes en el *paso de Tulegua*, se lograría la deseada comunicación. El *golfo de Morrosquillo*, bahía de *CARTAGENA* y, en la región baja de las bocas del río *Magdalena*, la de *BARRANQUILLA*, completan, con las de *SANTA MARTA* y *Bahía Honda*, las entrantes más notables hasta el cabo *Gallinas* en el extremo boreal de la península de *Goajira*.—En el Pacífico, después de la peninsulita de *Azuero*, se abre el extenso *golfo de PANAMÁ*, con los secundarios de *Parita* y *San Miguel*, ocupado en su centro por el bello grupo de las *islas Perlas*; pero en el resto de la costa occidental colombiana no existe mayor variedad, notándose solo las bahías de *Cabita*, junto á la boca del *río Baudó*, la más extensa de *Chocó* [*BUENAVENTURA*] y la de *TUMACO*, junto á la boca del *río Mira*, límite con la República del Ecuador.

Algunas islas, como las de *Mulatas*, *Providencia* y *Escudo de Veragua*, en el mar de las Antillas y *Coiba*, *Gorgona*, etc., en el Pacífico, pertenecen á esta nación.

4.—El período de las mesas de los Andes concluye con la frontera austral de la República, desprendiéndose del *nudo de Pasto* (4,270 m.) y de los elevados páramos vecinos los grandes ejes paralelos que con los nombres de *Cordillera occidental* ó de *Chocó* y *central* ó de *Quindío*, la recorren de S. á N. determinando entre las dos el largo valle del *río Cauca*. De la segunda, y en el alto páramo de las *Papas*, (*nudo de Almaguer*), se desprende la *Cordillera oriental* ó de *Sumapáz*, también paralela á las anteriores, que determina entre ella y la central el fragoso valle del *río Magdalena*, en el cual, ya cercano á su término en